

Rectora de la Universidad La Salle-Oaxaca coloca la primera piedra

Sin apoyos del gobierno reconstruyen preparatoria comunitaria de Ixhuatán

- *Este complejo se suma a las tres aulas provisionales de la Prepa construidas con tequio de estudiantes, maestros y padres de familia desde enero.*
- *Nosotros no creemos en el gobierno, creemos en la fuerza colectiva de la solidaridad: Manuel Antonio Ruiz.*
- *La generosidad que nos heredaron nuestros ancestros hizo posible esta reconstrucción: Rocío Ocádiz, rectora de La Salle.*

Kora California

Ixhuatán, Oax. A trece meses del sismo del 7 de septiembre que destruyó por completo sus instalaciones, fue colocada la primera piedra del nuevo complejo de salones de la Preparatoria Comunitaria “José Martí”, de San Francisco Ixhuatán, un espacio que será construido gracias a donaciones solidarias de todo el país canalizadas por la Universidad La Salle, de Oaxaca.

“La generosidad que nos heredaron nuestros ancestros no tiene límites, y es la que hoy hace posible esta reconstrucción”, dijo en el acto María del Rocío Ocádiz Luna, rectora de La Salle, quien junto con otros académicos colectó aportaciones de Durango, Sonora, Chihuahua, Coahuila y otros estados para apoyar a la preparatoria, ubicada en este municipio istmeño desde hace 36 años.

Este complejo se sumará a las tres aulas provisionales levantadas con tequio -y sin ningún apoyo gubernamental- por estudiantes y maestros de la escuela mediante el uso de técnicas tradicionales de construcción con barro y otate. Los materiales y recursos fueron conseguidos con el trabajo autogestivo de los jóvenes y el apoyo de colectivos, organizaciones y amigos de este bachillerato.

“Aunque estaba hundida y fracturada, la escuela ni siquiera fue censada por las autoridades. Nosotros no esperamos ni creemos en la ayuda del gobierno, creemos en la fuerza colectiva de la solidaridad”, explicó Manuel Antonio Ruiz, director de la preparatoria comunitaria enfocada a la formación de jóvenes para la defensa de la vida, el territorio y la identidad comunal.

En septiembre de 2017, la Preparatoria fue la única institución educativa en el istmo que no suspendió labores después del sismo, debido a la necesidad de coordinar acciones desde ahí durante y después de la contingencia. Así lo hicieron jóvenes y maestros en sus salones dañados hasta la demolición completa de sus instalaciones; en salones temporales de lona y plástico después, y finalmente, en los nuevos espacios construidos por ellos mismos en donde actualmente continúan labores.

El acto inició con un saludo a la madre tierra de parte de las y los estudiantes. Al terminar, fue el director de la Preparatoria quien dio la bienvenida a los académicos y funcionarios de la Universidad La Salle, así como a los arquitectos y trabajadores de

Quiotepec, la constructora local encargada de la obra, que además es dirigida por un egresado de la “José Martí”.

“Aquí en nuestra escuela hemos respondido con cariño y solidaridad a momentos de angustia y desesperación. Lo hicieron nuestros jóvenes después del sismo, al llevar esperanza a niños, adultos y ancianos, y en ese camino encontramos siempre a personas generosas que nos enseñaron a reconstruirnos en comunidad, unos junto a otros. Ustedes entre ellas”.

La Salle Oaxaca fue una de las instituciones que desde el sismo canalizó donaciones a la preparatoria, que durante los cuatro meses posteriores al temblor se convirtió en un centro comunitario de acopio y distribución. Desde ahí recibieron y distribuyeron con las personas más necesitadas de 12 comunidades del istmo más 80 toneladas de alimentos, 23 toneladas de láminas, 83 hornos para totopo, y 40 toneladas de ropa, medicamentos, lonas, juguetes, casas de campaña, colchonetas y catres, entre otros apoyos

A nombre de todos los que contribuyeron a este esfuerzo, la Rectora de La Salle Oaxaca agradeció a la preparatoria la oportunidad de contribuir a la reconstrucción también de la esperanza: “Durante meses vimos la necesidad y nos sentimos muy comprometidos a ayudar. Ahora vemos que mientras nos sigamos encontrando de manera generosa, unidos a pesar de nuestras diferencias, vamos a permanecer”.

Para cerrar el encuentro los estudiantes llevaron a cabo un torneo de volibol con ocho equipos, incluido uno de maestros que fue derrotado en la final. Además, compartieron los alimentos con los invitados alrededor de los cimientos de los cuatro salones que ya están en proceso de construcción.

La preparatoria “José Martí” es un proyecto comunitario y autogestivo en la región indígena ikoots y binniza del istmo de Tehuantepec. Un proyecto crítico y propositivo que busca defender colectivamente el territorio y el modo de vida de los pueblos originarios, mediante una pedagogía de la solidaridad, el apoyo mutuo y la comunalidad.